

Les comportements inappropriés à connotation sexuelle des patients en consultation de médecine générale : Prévalence, nature et répercussions pour le médecin généraliste

Résumé

Introduction. Des études dans la littérature internationale ont montré que les médecins pouvaient être exposés à des Comportement inappropriés à connotation sexuelle (CICS) dans leur exercice, les patients pouvant en être les auteurs. En France, on retrouve peu de données sur l'exposition des médecins généralistes (MG) aux CICS des patients.

Méthode. Il s'agit d'une étude observationnelle transversale quantitative par questionnaire. L'objectif principal était de déterminer la prévalence des CICS des patients envers les MG libéraux français, et décrire leur nature. Les objectifs secondaires étaient d'identifier les facteurs associés à l'exposition aux CICS et les répercussions pour les MG.

Résultats. 570 MG ont participé. L'exposition à au moins un CICS de patient dans la carrière était rapportée par 83,2% des MG (88,2% chez les femmes, 69,1% chez les hommes). L'incidence était de 518.1 CICS pour 100 MG/année. Les CICS les plus fréquents étaient les remarques inappropriées sur l'apparence (57,9%), les regards suggestifs (49,4%), les blagues grivoises (45,0%), les demandes d'examens génitaux non justifiés (39,7%) et l'exhibition inappropriée (35,8%). 42,9 % des MG ont été exposés au harcèlement sexuel et 8,1 % rapportaient une agression sexuelle. Le sexe féminin et l'âge inférieur à 40 ans étaient associés à une plus forte exposition. 39,5% des MG avaient effectué des changements dans leur pratique professionnelle en conséquence.

Conclusion. Ce travail suggère qu'une forte proportion des MG ont été exposée aux CICS de patients. Des études futures pourraient s'intéresser aux moyens de s'en prémunir, afin de préserver le médecin mais aussi la qualité de la relation de soins.

Discipline : Médecine générale.

Mots-Clés : relation médecin-patient ; médecins généralistes ; comportements inappropriés à connotation sexuelle.